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#ЮРВКУРСЕ

Добро пожаловать!
 Мы с огромным удовольствием и 
нетерпением ждем наших абитуриентов. 
Немного тревожно, так как 2017 год — год 
демографической ямы, и количество вы-
пускников в 2017 году — 1 301 460. Почти 
в два раза меньше, чем в 2001 — 2 580 639. 
Но все же надеемся, что выпускники выбе-
рут нас, ведь по-прежнему, юриспруденция 
— это романтично, престижно, «статусно» 
и высокооплачиваемо. Это «сливки» интел-
лектуальной элиты.
 В течение учебного года проводимые 
довузовские мероприятия посетили около 
600 абитуриентов. Это дни открытых дверей 
в октябре и феврале, выездные дни откры-
тых дверей, дни абитуриента. конференция 
НОУ, секция «Правоведение», Всероссий-
ская олимпиада по праву. Очень популярен 
среди школьников проект «Ощути себя сту-
дентом». Ребята с удовольствием посещают 
лекции и семинары наших преподавателей, 
и после этого у них появляется огромное же-
лание как можно быстрее сесть за студенче-
скую скамью.
 20 июня открывает двери приемная 
комиссия. Мы принимаем студентов толь-
ко по результатам ЕГЭ по обществознанию, 
истории, русскому языку. Исключение уста-
новлено для выпускников средних специ-
альных учебных заведений, лиц с ограничен-
ными возможностями, которые могут сдать 
экзамены по материалам ВГУ. Для каждого 
вступительного испытания устанавливает-
ся минимальное количество баллов. В 2017 
году 42 балла по обществознанию, 36 по рус-
скому языку и 32 по истории.
 23 апреля в очередной раз юридиче-
ский факультет распахнул двери перед аби-

туриентами. День открытых дверей — осо-
бый праздник. В этот день мы принимаем 
будущее факультета. Экзамены не за горами, 
и мы желаем выпускникам удачи и верим, 
что они преодолеют установленные порого-
вые баллы и сделают правильный выбор, так 
как неправильный выбор приведет к тому, 
что учеба станет в тягость, а это не нужно и 
студенту, и факультету.
 Целеустремленный абитуриент, в бу-
дущем — выпускник юрфака, будет отвечать 
потребностям общества и высоким требова-
ниям, предъявляемым к различным юриди-
ческим профессиям.

Заместитель декана 
по довузовской подготовке 

Л.Н. Сенных
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 Довольно сложно сразу же опреде-
литься с выбором жизненного пути, поки-
дая уютные и привычные (пускай иногда и 
не очень), стены родной школы, гимназии, 
техникума... Многие абитуриенты, в первую 
очередь, обращаются за помощью и сове-
том к «бывалым» студентам, чтобы «встать 
на путь истинный». Старшие товарищи, в 
свою очередь, с удовольствием делятся с 
новичками инсайдерской информацией. 
Со многими любопытными фактами вам 
предстоит столкнуться только во время не-
посредственного обучения, но кое-какие от-
зывы, мы надеемся, смогут помочь сделать 
выбор в пользу юрфака ВГУ уже сейчас!
 
 «Изначально, за два-три года до за-
вершения обучения в гимназии, я планиро-
вал поступать именно на юридический фа-
культет ВГУ. Имея возможность получить 
образование в МГУ и МГИМО, в конечном 
итоге, я принципиально отдал предпочтение 
нашему вузу. Сейчас трудно сказать, почему 
я выбрал именно юридический факультет 
ВГУ. Возможно, из-за его богатой истории. 
Немаловажным фактором является и даль-
нейшее трудоустройство выпускников, а, 
как известно, наш факультет в этом очень 
сильно преуспел. Это и повлияло во многом 
на мой окончательный выбор. Юрфак ВГУ 
действительно дарит позитивные эмоции 
при обучении, и сейчас я не могу предста-
вить себя в другом вузе. Бесспорным плю-
сом является равномерная нагрузка изуче-
ния материала и оптимальное построение 
работы на лекциях и семинарах, подразуме-
вающее «диалог» студентов и преподавате-
лей». Максим Кузьмин, 2 курс.

«На юридическом факультете ВГУ очень 
добрый и отзывчивый коллектив, замеча-
тельные преподаватели, которые во всем 
помогают и поддерживают студентов Мно-
гообразие кружков, открытых лекций, 
тренингов и тематических занятий с ква-
лифицированными в своей области специ-
алистами заинтересует даже не самого 
требовательного студента. Значительным 
плюсом является и то, что в нашей зональ-
ной библиотеке каждый сможет найти ин-
формацию по тому или иному интересую-
щему вопросу. ВГУ является лучшим вузом 
Черноземья, а качество обучения студентов 
ничем не уступает университетам Москвы 
и Санкт-Петербурга. Поэтому я выбираю 
ВГУ!» Анастасия Бакланова 2 курс.
 
 

 «Мой выбор юридического факуль-
тета ВГУ был очевиден, поскольку он вхо-
дит в топ-10 лучших юридических факуль-
тетов страны. Наш факультет постоянно 
улучшается и развивается, славится силь-
ными и профессиональными преподавате-
лями (большинство из которых являются 
практикующими юристами). Так же, есте-
ственно, я выбрал юрфак именно нашего 

Голосами студентов
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вуза, потому что после его окончания вы-
рисовываются отличные перспективы. Мне 
нравится учиться, поскольку ожидания от 
юридического факультета ВГУ при посту-
плении совпали с реальностью при обуче-
нии». Илья Бреславцев, 4 курс.

 
 

 «Сдав ЕГЭ, решила истратить все свои 
5 попыток на поступление в вуз. Но прио-
ритет был у юридического факультета ВГУ. 
Во-первых, ВГУ — один из лучших вузов на-
шей страны. Во-вторых, я точно знала, что 
получу хорошие знания в области права. А 
как по-другому? Если у нас такие замечатель-
ные преподаватели! В-третьих, образование 
ВГУ ценится у работодателей. И сколько бы 
ни говорили, что юристов много, выпускник 
юридического факультета ВГУ имеет больше 
шансов устроиться на работу по профессии. 
Мне нравится учиться на нашем факульте-
те. Почему? Потому что много интересных 
преподавателей, много направлений для са-
моразвития. Например, есть возможность 
развиваться в научной сфере (различные 
публикации, участие в конкурсах и фору-
мах).  Юридический факультет ВГУ - это 
большая семья. Это место, где можно найти 
настоящих друзей». Алина Зубарёва, 4 курс. 

 «Я выбрала юридический факультет 
именно ВГУ, потому что в нашем городе не 
так много мест, где студент может получить 
более-менее качественное образование. К 
тому же, ВГУ, все-таки, университет, име-
ющий свою историю. Учиться поначалу 
было легко, потом с каждым курсом ста-
новилось все сложнее. Очевидным плю-
сом юрфака ВГУ является достаточно хо-
роший преподавательский состав. Многие  
преподаватели — практикующие юристы, 
профессионалы своего дела, а значит, они 
точно знают, о чем говорят, и могут сде-
лать из студентов настоящих юристов!»  
Ирина Сафонова, магистратура, 1 курс.

 «Во время сдачи ЕГЭ я не планиро-
вала сюда поступать, поскольку не верила 
в свои высокие баллы. Выбрала юрфак слу-
чайно, документы подала просто так, пото-
му что уверенности в том, что я пройду, не 
было никакой. Когда увидела списки, поня-
ла, что значит судьба! И ни разу не пожале-
ла. Учиться очень нравится, как бы тяжело 
мне ни было. Преподавали требовательные, 
этого не скроешь, но я и пришла сюда для 
того, чтобы учится. Атмосфера в универси-
тете потрясающая, каждое утро у меня есть 
желание туда идти. А это самое главное»!  
Екатерина Косарева, 1 курс.
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 «Я выбрал ВГУ, потому что это са-
мый престижный вуз Черноземья. Что 
касаемо юрфака, то давно хотел полу-
чить юридическое образование. Учеба 
очень нравится, преподаватели отличные 
и понимающие. Есть желание поступить 
в магистратуру, но пока это не точно».  
Данил Хлоповской, 2 курс.
 «Выбрал юридический факультет ВГУ 
осознанно ещё в школе и целенаправленно 
готовился к поступлению именно сюда. О 
выборе не пожалел ни разу! Нравится то, 
что учиться здесь тяжело, и это - безуслов-
ный плюс, так как приобрел выдержку, стой-
кость, закалил свой характер и, конечно же, 
получил замечательную теоретическую базу 
знаний и практические навыки. Жаль, что 
учеба в бакалавриате заканчивается, хотел 
бы пройти этот путь ещё раз! В магистра-
туру буду поступать именно сюда, надо же 
перенять все-все знания от прекрасных пре-
подавателей юридического факультета!!!»  
Павел Хромов, 4 курс.

 

 
 «Что касается выбора факультета, то 
в школе мне очень нравилось обществоз-
нание и остальные гуманитарные науки, к 
тому же профессия юриста - это престижно! 
Учиться нравится, юрфак - это особая шко-

ла жизни, здесь очень важно уметь нахо-
дить подход к людям, уметь договариваться 
и идти на компромисс. Обучение на юрфа-
ке делает тебя взрослым довольно быстро, 
плюс ко всему, это полезные навыки и новые 
интересные знакомства, не нужно забывать 
и о различных мероприятиях как внутри 
факультета, так и за его пределами. А вот 
минус, пожалуй, только один: юрфак стано-
вится твоим домом, причём не фигурально, 
а буквально, свободного времени практи-
чески нет, но и этот минус относителен».  
Борис Прищепа, 4 курс.

 
 
 
 
 «Студенческая жизнь на юридиче-
ском факультете показала, что всегда есть к 
чему идти и к чему стремиться. Аспиранту-
ра даёт хорошую возможность реализовать 
себя и свой потенциал. Для меня особенно 
ценно, что я могу использовать свой практи-
ческий опыт в написании научной работы»! 
Татьяна Федорова, аспирант 2 года обуче-
ния, адвокат ВОКА.

5



#ЮРВКУРСЕ

НаПраво пойдешь - юристом будешь...
Кратко и увлекательно о профилизациях юридического факультета

 
 Поступая на первый курс вуза, да-
леко не каждый студент заранее планирует 
свою дальнейшую судьбу, чётко формули-
рует и определяет круг профессиональных 
интересов и предполагаемое место работы. 
На юридическом факультете ВГУ есть 4 про-
филизации бакалавриата, представляющие 
различные научные области многогранной 
и сложной науки юриспруденции.
 Суть разделения на профили подго-
товки заключается в том, что, начиная со 
второго курса на дневном и с третьего – на 
очно-заочном и заочном отделениях, сту-
денты изучают различные спецкурсы, ко-
торые помогают углубиться в ту или иную 
область знаний. Профилизации также раз-
личаются предметами, которые студентам 
предстоит сдавать на госэкзамене. 
 Тем не менее, прохождение обучения 
по тому или иному профилю подготовки во-
все не означает, что по окончании студент 
сможет применить свои навыки только в 
сфере государственной гражданской служ-
бы, либо только в судебных органах или 
прокуратуре.
 Для того, чтобы подробнее разо-
браться в специфике научных направлений 
нашего факультета, мы обратились к пред-
ставителям всех четырёх профилизаций.

Гражданско-правовая профилизация 

Носырева Елена Ивановна, 
д.ю.н., профессор, заведующая кафедрой 

гражданского права и процесса: 

 «Безусловное преимущество юр-
фака в том, что окончив его, вы може-
те найти себя в самых разнообразных  
профессиях  — стать и просто юристом, и, 
например, адвокатом, прокурором или судь-
ей. Однако, поступая, не каждый знает, кем 
потом будет работать, но как раз во время 
учебы вы уже можете выбрать какое-то на-
правление и дальше продвигаться в нём. 
Кроме того, юридический факультет дает 
очень качественное гуманитарное образо-
вание, которое может служить, например, 
очень хорошей основой для дальнейшего 
обучения и в какой-то другой магистратуре.  
Также абитуриентам может быть интересно, 
что наша кафедра специализируется на под-
готовке медиаторов. Этот курс дает навыки 
ведения переговоров, а для любого юриста 
сегодня знание переговорного процесса про-
сто обязательно, кем бы вы дальше не рабо-
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тали. Процедура переговоров, по сути дела, 
это неотъемлемый элемент любой юридиче-
ской профессии. Таким образом, обучаясь 
на юридическом факультете, можно полу-
чить не только компетенцию по основным 
образовательным программам высшего об-
разования, но и в рамках дополнительного 
профессионального образования.
 Изучение азов гражданского права 
начинается с самого первого курса, посколь-
ку студенты изучают дисциплину «Римское 
право», которая является основой для изу-
чения цивилистики вообще, в дальнейшем. 
С гражданским правом и процессом студен-
там придется столкнуться на всех курсах 
бакалавриата, в разных дисциплинах, и ко-
нечно, потом мы всех желающих приглаша-
ем к себе в магистратуру. Следует отметить, 
что гражданско-правовая профилизация — 
это не исключительно учеба. Наши студен-
ты участвуют в разного рода конференци-
ях ВГУ, посещают другие города и ведущие 
вузы, откуда возвращаются с дипломами, 
чем мы, безусловно, гордимся. Также сту-
денты участвуют в различных практических 
конкурсах, например, по Международному 
коммерческому арбитражу, осенью нас при-
глашают на конкурс по гражданскому праву. 
 Все эти мероприятия требуют серьез-
нейшей подготовки, поскольку конкурен-
ция чрезвычайно высока, вместе с тем, это 
возможность поехать в Москву и другие го-
рода, пообщаться с командами из ведущих 
вузов, посмотреть, как реально работает тот 
же коммерческий арбитраж. Посему, наш 
гражданско-правовой профиль — это и тра-
диционное обучение, и, в том числе, направ-
ленность на практику. Во всяком случае, у 
студентов, которые хотят этим заниматься, 
такая возможность есть.     

 Наши выпускники находят себя в са-
мых разных профессиональных сферах. Ча-
сто от коллег из других городов мы получа-
ем хорошие отзывы о выпускниках юрфака 
ВГУ, работающих них. Бытует мнение, что 
работу найти довольно сложно, но это не так. 
Попросту работодателям нужны хорошие  
юристы. Поэтому, поступая на юрфак, не-
обходимо настроиться на хорошую основа-
тельную учебу.» 

Государственно-правовая профилизация

Андреев Николай Юрьевич, 
к. ю. н., преподаватель кафедры 

финансового права: 
 
 «Зачем поступать на юрфак? Мож-
но рассказывать об этом долго, а можно 
вспомнить, что за прошедшее столетие из 
тринадцати руководителей России семе-
ро получили юридическое образование. 
Юриспруденция — самая точная из гума-
нитарных наук, самая прикладная. Она 
учит не попадать в конфликты, а попав, 
разрешать их в вашу пользу. Кроме того,  
юриспруденция — свободная профессия. 
Юрист не столь привязан к одному месту 
работы, и может почувствовать себя сво-
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бодным человеком в плане трудоустрой-
ства. В чем преимущества государственного 
профиля? В среднем, каждый год в Вороне-
же выпускается около 1000 юристов, боль-
шинство из которых пошли на уголовную 
и гражданско-правовую профилизацию, а 
значит, конкуренция за рабочее место среди 
них выше. 
 При этом существует миф о 
том, что выпускник государственно-
го профиля подготовки может пой-
ти только в госорган, занять скромное 
место и тихо (громко) завидовать выпуск-
никам других специализаций. Это не так.  
Я сначала тоже поступил на гражданскую  
профилизацию, но через семестр перевел-
ся на государственную. Главное, что дает 
государственный профиль подготовки — 
перспективы. Да, можно вспомнить широ-
чайший спектр госорганов, где требуются 
специалисты в этой сфере. Но не только. В 
частном секторе «государственные юристы» 
также востребованы. Возьмем налоговых 
юристов, птенцов государственной профи-
лизации. Одна из крупнейших юридических 
фирм страны — «Пепеляев групп» специ-
ализируется на налоговом праве и имеет 
годовой оборот около 1 млрд. 100 млн. ру-
блей. На налоговом праве специализируется 
«Большая четверка» компаний с совокуп-
ным годовым оборотом свыше 80 млрд. $.  
 На сегодняшний день в ЦФО незаня-
тыми остаются более трёхсот вакансий для 
налоговых юристов. За счет сравнительно 
небольшого числа выпускников государ-
ственной профилизации конкуренция за 
рабочие места меньше, а шансы получить 
работу - выше. Как мне кажется, это самый 
простой и убедительный довод в пользу го-
сударственного профиля подготовки.» 

Уголовно-правовая профилизация

Панько Кирилл Константинович, 
д.ю.н., профессор кафедры  

уголовного права: 
 
 «Юридическое образование играет, 
несомненно, огромную роль в нашей жизни. 
Его можно смело считать частью культуры 
человека. Владение правовыми навыками 
напрямую воздействует на уровень право-
сознания в обществе и способствует ста-
новлению особого мировоззрения у людей. 
Юридическое образование сопровождает 
нас всю жизнь. Оно влияет на наше мышле-
ние, восприятие мира, упорядочение мыс-
лей и целей. Но самое главное, мы получаем 
удовлетворение от того вида деятельности, 
которым занимаемся. 
 Уголовно-правовая профилизация 
представляет собой симбиоз различных на-
правлений. Мы, в частности, сотрудничаем 
с кафедрами уголовного процесса, крими-
налистики, организации судебной власти 
и правоохранительной деятельности. Соб-
ственно, все эти кафедры и составляют 
уголовно-правовой профиль подготовки. 
Постижение азов уголовного права (общей 
части) начинается для студентов на втором 
курсе бакалавриата и сопровождает все по-
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следующие годы учебы. Студент, благодаря 
такой системе, получает более обширную 
базу знаний. Также мы проводим кружки, на 
которые стараемся пригласить интересных 
гостей, юристов-практиков, организуем кон-
ференции и даже деловые игры, основанные 
на реальных делах. На факультете издаются 
специализированные научные журналы, ко-
торые помогают глубже осознать проблемы 
уголовно-правовой профилизации: «Судеб-
ная власть и уголовный процесс», «Уголов-
ное право и криминология», «Воронежские 
криминалистические чтения». Помимо это-
го, студенты посещают судебные заседания. 
 Нашим будущим студентам следует 
помнить: сначала желание, потом усердие 
и в итоге результат, который приносит ра-
дость!»

Международно-правовая профилизация

Пронин Анатолий Владимирович, 
преподаватель кафедры 

международного и европейского права:

 «Международно-правовая профи-
лизация, впрочем, как и кафедра междуна-
родного и европейского права, существуют 
одиннадцать лет. За это время был сделан 
огромный качественный скачок. Здесь стоит 

вспомнить создание первой магистерской 
программы юридического факультета, пер-
вый крупный грант, первый электронный 
образовательный ресурс, первые статьи в 
журналах индекса WebOfScience, первые по-
беды студентов на зарубежных олимпиадах, 
создание центра Tempus, и это далеко не все 
регалии! Каждый из преподавателей кафе-
дры имеет опыт зарубежных стажировок и 
выступлений на зарубежных конференциях, 
а также многочисленные публикации и при-
знание юридическим сообществом. Навер-
ное поэтому многие выпускники кафедры 
добились карьерных успехов. 
 Курсы, преподаваемые на наших ма-
гистерских программах и на профилизации, 
являются авторскими и уникальны для юри-
дического факультета. Назову лишь малую 
часть: Валютное право, Международные пе-
ревозки, Право интеллектуальной собствен-
ности, Антимонопольное право, Право кон-
куренции, Право ВТО, Право компаний, и 
т.д. Все эти предметы формируют компетен-
ции, востребованные современным рынком 
труда. Международная профилизация даёт 
студентам и магистрантам реальную воз-
можность пройти стажировку в зарубеж-
ных университетах. Мы многопрофильны и 
квалифицированы в своём деле. Кроме того, 
кафедра международного и европейского 
права поддерживает исследовательскую ак-
тивность студентов; к распоряжению начи-
нающих учёных предоставлены «кафедраль-
ные» базы данных и библиотека.   
 Мы открыты к предложениям своих 
студентов, поддерживаем их начинания, 
поощряем успехи и готовы оказать любую 
академическую помощь. С новостями и де-
ятельностью кафедры подробнее можно оз-
накомиться на сайте www.intlawvsu.ru»
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Как стать студентом 
Пошаговая инструкция

 Последний год учебы в школе под-
ходит к концу, и актуальным становит-
ся вопрос: «Что же делать дальше»? Куда 
поступать и какие сдавать экзамены? Ка-
кие документы собрать? В какие сроки и 
в какой форме их подать в приемную ко-
миссию, и многие, многие другие нюансы.  
Что ж, давайте попробуем вместе разобрать-
ся с самыми существенными вопросами, ко-
торые могут возникнуть у абитуриентов.

1. Как получить информацию о ВУЗе.
 Вся актуальная и важная информа-
ция, по которой, в том числе, подготовлена и
эта статья, есть на сайтах:
http://www.vsu.ru/ — официальный сайт ВГУ.
http://www.law.vsu.ru/ — сайт Юридического 
факультета ВГУ.
http://www.abitur.vsu.ru/ — специализиро-
ванный сайт для абитуриентов.

2. В какой срок принимаются документы.
 По очной и очно-заочной фор-
мам обучения срок начала приема  
документов —  20 июня. Срок завершения 
приема документов от поступающих по ре-
зультатам дополнительных вступительных 
испытаний творческой и (или) профессио-
нальной направленности — не ранее 7 июля, 
от поступающих по результатам иных всту-
пительных испытаний, проводимых органи-
зацией самостоятельно, — не ранее 10 июля. 
Срок завершения проводимых организа-
цией самостоятельно вступительных испы-
таний, завершения приема документов от 
поступающих без прохождения указанных 
вступительных испытаний — 26 июля.

 По специализации «юриспруденция» 
дополнительные вступительные испытания 
не проводятся. О сроках приема документов:
http://www.abitur.vsu.ru/sites/default/files/
admission2017/3_informaziya_o_srokah_
priema_dokumentov.pdf

3. Какие документы необходимо  
представить?

 При приеме документов для всех 
абитуриентов, в том числе, имеющих пол-
ный комплект результатов ЕГЭ, необходимо 
представить оригинал или ксерокопию (по 
своему усмотрению) документа, удостове-
ряющего личность, гражданство, а также 
оригинал или ксерокопию документа об 
образовании. Дополнительные документы 
представляют: лица, поступающие по мате-
риалам вуза — фотографии; лица, имеющие 
льготы — соответствующие документы и 
фотографии, если нет результатов ЕГЭ. До 
зачисления — до 1 августа — в приемную 
комиссию следует передать: оригинал доку-
мента об образовании; 4 фотографии, если 
не сдавали ранее. В приемную комиссию не 
следует представлять: характеристики, при-
писное свидетельство (удостоверение граж-
данина, подлежащего призыву на военную
службу), свидетельство о результатах ЕГЭ.
Перечисленный перечень документов актуа-
лен для направления «юриспруденция».
 Более детально в Приказе по сле-
дующей ссылке: http://www.abitur.vsu.ru/
sites/default/files/admission2017/1_pravila_
priema_2017.pdf
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4. В какой форме представить документы?
 Документы, необходимые для посту-
пления, представляются (направляются) в 
Университет одним из следующих способов:
 1) представляются в Университет 
лично поступающим (доверенным лицом)
уполномоченному должностному лицу Уни-
верситета, проводящему прием документов 
в пункте приема документов 394018, Россия, 
г. Воронеж, Университетская площадь, 1.
 2) направляются в Университет через 
операторов почтовой связи общего пользо-
вания по адресу: 394018, Россия, г. Воронеж, 
Университетская площадь, 1;
 3) направляются в Университет в 
электронной форме по адресу электронной 
почты: abitur@vsu.ru.
 В случае если документы, необходи-
мые для поступления, представляются в 
Университет поступающим (доверенным 
лицом), ему лично выдается расписка в при-
еме документов. Данная расписка является 
важным и строго обязательным докумен-
том. Если её вам выдали, но вы её потеряли, 
не волнуйтесь. В приемной комиссии долж-
ны остаться данные о полученных докумен-
тах.

5. Что такое Согласие на зачисление?
 За два дня до выхода приказа о за-
числении абитуриент должен подать в 
приёмную комиссию ещё один документ, с 
указанием только одного направления под-
готовки (специальности). 
 Этот новый документ назвали «Со-
гласие на зачисление» (введен с 2016 года). 
Данное согласие также является строго обя-
зательным, без него зачисление невозмож-
но.

6. Что такое «волны зачисления», 
как узнать о зачислении?

 При приеме на места в рамках кон-
трольных цифр по программам бакалаври-
ата по очной и очно-заочной формам обу-
чения процедуры зачисления проводятся в 
следующие сроки:
 1) размещение списков поступающих 
на официальном сайте и на информацион-
ном стенде — не позднее 27 июля;
 2) этап приоритетного зачисления - 
зачисление без вступительных испытаний, 
зачисление на места в пределах особой кво-
ты и целевой квоты (далее — места в пре-
делах квот): 28 июля завершается прием 
заявлений о согласии на зачисление от лиц, 
поступающих без вступительных испыта-
ний, поступающих на места в пределах квот, 
если указанные лица одновременно подали 
заявления о приеме в две или более органи-
заций высшего образования; 29 июля изда-
ется приказ (приказы) о зачислении лиц, по-
давших заявление о согласии на зачисление, 
из числа поступающих без вступительных 
испытаний, поступающих на места в преде-
лах квот;
 3) зачисление по результатам всту-
пительных испытаний на основные места в 
рамках контрольных цифр, оставшиеся по-
сле зачисления без вступительных испыта-
ний (далее — основные конкурсные места):
 а) первый этап («первая волна») за-
числения на основные конкурсные места 
— зачисление на 80% указанных мест (если 
80% составляет дробную величину, осущест-
вляется округление в большую сторону):  
 1 августа завершается прием заявле-
ний о согласии на зачисление от лиц, вклю-
ченных в списки поступающих на основные 
конкурсные места и желающих быть зачис-
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ленными на первом этапе зачисления на ос-
новные конкурсные места; в рамках каждого 
списка поступающих выделяются лица, по-
давшие заявление о согласии на зачисление, 
до заполнения 80% основных конкурсных 
мест (с учетом округления);
 3 августа издается приказ (приказы) 
о зачислении лиц, подавших заявление о 
согласии на зачисление, до заполнения 80% 
основных конкурсных мест;
 б) второй этап зачисления на основ-
ные конкурсные места - зачисление на 100% 
указанных мест («вторая волна»):
 6 августа: завершается прием за-
явлений о согласии на зачисление от 
лиц, включенных в списки поступаю-
щих на основные конкурсные места; 
в рамках каждого списка поступающих вы-
деляются лица, подавшие заявление о согла-
сии на зачисление, до заполнения 100% ос-
новных конкурсных мест;
 8 августа издается приказ (прика-
зы) о зачислении лиц, подавших заявление 
о согласии на зачисление, до заполнения 
100% основных конкурсных мест. По дого-
ворам оказания платных образовательных 
услуг возможно зачисление и после указан-
ных дат, но главное - до дня начала учебно-
го года. Приказы о зачислении на обучение 
размещаются в день их издания на офици-
альном сайте и на информационном стенде 
и должны быть доступны пользователям 
официального сайта в течение 6 месяцев со 
дня их издания.

7. Сколько бюджетных мест на юридиче-
ском факультете в 2017 году?

На очной форме обучения - 32
На очно-заочной - 13
На заочной - 26

 Ссылка на полный список бюджетных 
мест ВГУ в 2017 году: http://www.abitur.vsu.
ru/sites/default/files/admission2017/2_kzp_
na_site.pdf
 Как видите, поступление в универси-
тет — совершенно простая процедура, если
быть достаточно информированным. Наде-
емся, что данная статья будет вам полезна и 
поможет разобраться в наиболее существен-
ных аспектах поступления. Еще раз отме-
тим, что более подробную информацию для
абитуриентов можно получить на сайте 
http://www.abitur.vsu.ru, а также на офици-
альном сайте Юридического факультета 
ВГУ http://www.law.vsu.ru в разделе «Обуче-
ние» —> «Абитуриентам».
 Желаем удачи в сдаче ЕГЭ и посту-
плении! С нетерпением ждем вас в числе  
первокурсников юридического факультета 
ВГУ.
 И если у вас есть желание получить 
юридическое образование, то немаловажной 
будет информация о стоимости обучения и 
проходных баллах в ведущих юридических 
вузах нашей страны. Проведя сравнитель-
ную характеристику за последние несколь-
ко лет, мы пришли к приятному выводу, что 
на юрфаке ВГУ стоимость обучения отнюдь 
не такая высокая, по сравнению с другими 
вузами, дающими сопоставимое с юридиче-
ским факультетом ВГУ качественное класси-
ческое юридическое образование. 
 Обращаем ваше внимание, что сто-
имость обучения на 2017/2018 учебный 
год в ВГУ для первого курса очной формы 
обучения составила 102 600 (за 2 - 4 курс  
обучения — 92500).

12



#НОРМА

№ ВУЗ
Проходные баллы

(бюджет, очное отделение) Стоимость обучения (за год)

2015/16 2016/17 2015/16 2016/17

1

Московский 
Государственный 
Университет им. 

М. В. Ломоносова, 
юридический фа-

культет

352 350 325 000 385 000

2

Московский 
государственный 

институт междуна-
родных отношений 

(У) МИД России

От 322 баллов* От 352 баллов* От 420000* От 450000*

*В зависимости от направления/программы

3

Московский 
государственный 

юридический уни-
верситет им. О. Е. 

Кутафина (МГЮА)

350 253
От 133600 в зависимости от  
направления/программы и  

доп. условий

4
Российский уни-
верситет дружбы 

народов
271 214

От 75000 до 250000 в зависимости от 
направления/программы и  

доп. условий

5

Санкт-Петербург-
ский государствен-
ный университет, 

юридический 
факультет

275 276

От 296 000 в зависимости от допол-
нительных условия (дистанционные 
курсы обучения, углубленный ин. яз, 

иностранные граждане и т.д.)

6
Воронежский 

государственный 
университет

244 246

Очное: 89 500
Вечернее: 66000
Заочное: 61000

Очное: 95200
Вечернее: 70 200 
Заочное: 64900

7

Казанский (При-
волжский) феде-

ральный универси-
тет, юридический 

факультет

243 229 144000 153000

8
Саратовская госу-

дарственная юриди-
ческая академия

210 206 От 83000 в зависимости от направле-
ния/программы и доп. условий

9
Российский 

государственный 
университет право-

судия

245 207 От 125000 в зависимости от направле-
ния/программы и доп. условий

10
Высшая школа 

экономики (НИУ 
ВШЭ)

348 350 От 165000 в зависимости от направле-
ния/программы и доп. условий
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Интервью с Управляющим партнером 
адвокатской конторы 

«Бородин и партнеры»  
Сергеем Владимировичем Бородиным
 

 Репортер: Здравствуйте! Мы пред-
ставляем информационный проект  
«#ЮРВКУРСЕ» юридического факультета 
ВГУ. Сергей Владимирович, вы являетесь 
очень известной личностью не только в 
нашем городе, но и далеко за его предела-
ми. Для студентов юридического факуль-
тета ВГУ Вы человек, на которого хочется 
равняться, которому хочется подражать в 
плане личностного роста, развития и про-
фессионального мастерства. Насколько нам 
известно, в школе Вас интересовали точные  
науки — физика, математика. А чем обуслов-
лен Ваш выбор юридического факультета?
 С.В. Бородин: Добрый день! Юриди-
ческий факультет даёт очень точные знания. 
Несмотря на то, что право — социальный 
феномен, это все равно область точных ком-
муникаций. В школьные годы я проявлял 
интерес к разным наукам, получалось везде, 
но и в точных науках, и в спорте, и во всём 

остальном хотелось максимальной самореа-
лизации. А право, юридические профессии 
дают возможность контактировать с огром-
ным количеством людей, бывать в разных
местах, заниматься исследовательской ра-
ботой, доказывать, в хорошем смысле «во-
евать». Это то, что нравится людям не-
равнодушным, с неутомимой психикой, 
менталитетом, поэтому выбор факультета 
был для меня этим всем опосредован. В юно-
сти, в школьные годы я занимался одновре-
менно и общественной работой, и научной. 
Посчитал, что для самореализации юриди-
ческое образование в мое время, как, впро-
чем, и сегодня — это область максимально 
комфортных условий для познания себя и 
человечества.
 Р.: Как вы считаете, почему большин-
ство абитуриентов выбирают именно юри-
дический факультет?
 Б.: Юридическое образование, спо-
собность быть правоведом, уметь разрешать
правовые конфликты, быть эрудитом в 
истории, политике, в правоотношени-
ях — это признак престижной профес-
сии, высокой компетентности. Кроме того, 
это дает возможность находиться на виду, 
быть популярным, а значит, позволяет лю-
дям с достаточно высокими амбициями и 
самооценкой самореализовываться. Пре-
стиж профессии юриста высок. Две тысячи 
лет, по крайней мере, со времен римских  
ораторов, юристы — это заметные, упоми-

14



#НОРМА

наемые люди. Юриспруденция, во-первых, 
дает моральное, во-вторых, материальное 
удовлетворение. Из всего этого складывает-
ся общественный авторитет профессии, по-
этому молодежь идет туда, где может удов-
летворить подобные потребности.
 Р.: Будучи выпускником юридиче-
ского факультета ВГУ, какие перспективы 
Вы перед собой видели, какую профессию 
все-таки хотели выбрать?
 Б.: Случилось интересное. Когда я 
оканчивал юридический факультет, то был в
числе лучших студентов, получал именную 
стипендию, и в то время еще существовало 
распределение. Я получил направление в 
Областную администрацию и должен был 
стать чиновником-юристом. Я передумал, 
отказался и 1 сентября, когда должен был 
прийти на работу, на площадь Ленина, при-
шел в адвокатскую коллегию Воронежской 
области и сказал, что хочу стать адвокатом. 
Эта мысль у меня появилась примерно на 
третьем году обучения. Я понял, что среди 
возможных специализаций, профессий, ко-
торые дает юридическое образование, мне 
больше всего нравится профессия адвоката. 
Она позволяет защищать, а во мне живет 
рефлекс – защитить слабого, обиженного, 
униженного. Вместе с тем, эта профессия 
позволяет быть независимым, что очень 
важно, поскольку люди внутренне свободо-
любивые склонны и себе обеспечивать са-
мореализацию и всем остальным — свободу 
и независимость. Профессия адвоката объ-
ясняет тебе самому, почему сегодня ты сыт, 
а завтра — голоден. Сколько потопаешь, 
столько и полопаешь, поэтому рассчитывать 
исключительно на зарплату здесь не прихо-
дится. Надо быть всё время в хорошей про-
фессиональной форме. Это все ковенанты, в 

которых мне комфортно давно, и поэтому я 
принял такое решение. Также в тот момент 
в России случились серьезные политические 
изменения, профессия адвоката приобре-
ла более серьезный вес в юриспруденции, в 
суде. Собственно, еще и поэтому я вот уже
двадцать пять лет адвокат.
 Р.: Сергей Владимирович, вы автор 
множества научных статей, монографий, 
книг. Ваша научная деятельность началась 
во время работы или уже со студенческих 
лет?
 Б . :  Н а у ч н о - и с с л е д ов а т е л ь с к а я 
деятельность, естественно, развива-
лась со студенческой скамьи. Я с удо-
вольствием совмещал ординарную уче-
бу с неординарной исследовательской 
студенческой деятельностью и считаю, что  
юриспруденция, правоведение дают бога-
тую пищу для собственных изысканий. И в 
студенческое время, и когда я уже стал прак-
тикующим адвокатом, меня интересовала в 
науке область сравнительной юриспруден-
ции. Я сравниваю возможности адвоката, 
следователя в уголовном процессе в России 
и во всем мире по их, скажем так, статусу, 
как в современных обстоятельствах, так и в
исторической ретроспективе. Сейчас мне 
интересны перспективы, поскольку инфор-
мационные технологии приносят нововве-
дения во все отрасли, в том числе и в юри-
спруденцию. Для меня сегодня актуальны 
исследования в области возможной «робо-
тизации» юридических процессов. И это 
тоже такая, не связанная с практической, не 
прикладная, но, тем не менее, актуальная по-
вестка научных исследований. Для любого 
юриста научная работа — это всегда область 
желаемых дополнительных знаний, посколь-
ку рынок юридических услуг, профессий 
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юриста требует постоянной актуализации. 
То есть нельзя сохранить базу, полученную 
на студенческой скамье, и на ней просуще-
ствовать в юридической профессии больше 
пяти лет. Знания устаревают, их надо под-
держивать, освежать, а лучший способ дер-
жать себя в хорошей теоретической форме 
– это заниматься наукой.
 Р.: Участвовали ли Вы в обществен-
ной жизни факультета и могли бы вспом-
нить самый яркий эпизод из Вашей студен-
ческой жизни?
 Б.: Студенческая пора — это не толь-
ко лишь учеба. Надо быть студентом, со-
вмещающим студенческую скамью со спор-
тивной площадкой, танцевальной сценой, 
с общественной, политической трибуной.  
В студенчестве юридического факульте-
та есть такая хорошая добрая традиция 
— успевать многое. И наше, на мой взгляд, 
достижение — это умение проводить серьез-
ные театральные, самодеятельные конкур-
сы, фестивали. Студенческая весна – один 
из наиболее крупных праздников, который 
могут сами себе организовать студенты. 
Причем это соревнование между факульте-
тами, между курсами, это возможность по-
казать себя коллегам, друзьям, однокурсни-
кам. В наше время, когда я был студентом, 
гремела команда КВН Воронежского госу-
дарственного университета, которая состо-
яла в основном из представителей юридиче-
ского факультета. Начиналась игра внутри 
университета, а вышла почти на всероссий-
ский уровень, поэтому, могу сказать, одной 
из ярчайших страниц моей студенческой 
поры является конкурс КВН между ВГУ и 
ВГАСУ, который проходил на площадке «Зе-
леного театра». Конкурс между командами  
проводил лично Александр Масляков. Это 

было шоу, настоящее соревнование. Шутки, 
которые родились в те годы, гуляют в юриди-
ческом и вообще в студенческом мире до сих 
пор. На этом соревновании мы отметились 
как серьезная, сильная, дружная студенче-
ская община — юридический факультет, и 
мне кажется, что традицию совмещать учебу 
с общественной, культурной, развлекатель-
ной деятельностью надо развивать, поддер-
живать и впредь.
 Р.: Ваша адвокатская контора извест-
на множеством проводимых конкурсов для
студентов юридического факультета. Поче-
му же в них не стоит бояться участвовать, 
и какие они открывают перспективы для 
студентов?
 Б.: О том, что выпускник юридиче-
ского факультета достоин той или иной 
профессии, должно свидетельствовать не 
только количество положительных оценок 
в дипломе, но и дополнительные сертифи-
каты, аттестаты, удостоверения, призы и 
так далее. Потому что есть официальные 
способы фиксации уровня знаний, а есть и, 
скажем так, неофициальные, но  
они — точно такой же критерий эрудиции, 
возможностей, талантов. Студенту, кото-
рый собирается предложить себя серьезным 
работодателям, надо еще на студенче-
ской скамье запасаться положительными 
характеристиками, рекомендациями. Луч-
шая рекомендация — это победа в том или 
ином соревновании, конкурсе. Если это 
связано с юридической специальностью, то 
это лучший признак того, что ты как сту-
дент давно задумался о том, как бы себя 
правильно в этой среде позициониро-
вать — это во-первых. А во-вторых, 
правоотношения, правоведение, юриспру-
денция — это область, история которой 
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носит состязательный характер. И вот 
эта способность быть доказательным, 
победителем, лидером, умение убеж-
дать, излагать, аргументировать — это те 
качества, которые надо и развивать в сту-
денчестве и закреплять участием в таких 
конкурсах. Поэтому я считаю, что для 
будущей самореализации участие в 
студенческой жизни в мероприяти-
ях такого рода и полезно, и похвально, и 
интересно.
 Р.: Какой Вы могли бы дать совет, ре-
комендацию абитуриенту, который решил 
связать свою жизнь с юриспруденцией?
 Б.: Современные образователь-
ные стандарты убеждают нас, что юри-
дическое образование одинаково хоро-
шо преподают во всех государственных 
образовательных учреждениях. На мой 
взгляд, лучше всех образование дают в ВГУ  
на юридическом факультете. Поэто-
му моя практическая рекомендация  
абитуриентам — отозвать свои заявления 
отовсюду и оставить только на юридиче-
ский факультет ВГУ!
 Р.: И раз уж мы начинали с точных 
наук, в завершение нашего интервью, ска-
жите, пожалуйста, как бы Вы представили 
формулу Вашего успеха, написанную на ма-
тематическом языке?
 Б.: Формула такая: сила мысли, умно-
женная на энергию любви к людям, возве-
денная в квадрат терпения.
 Р.: Спасибо большое за интервью!
 Б.: Спасибо Вам.
 

Сергей Владимирович Бородин
 

 Управляющий партнер Адвокатской конто-
ры «Бородин и Партнеры», Вице-президент Между-
народного Союза (Содружества) адвокатов по меж-
дународным связям, кандидат юридических наук.
 Один из немногих адвокатов России, на сче-
ту которого более 15 оправдательных приговоров и 
реабилитированных подзащитных.
 Активно участвует в экспертировании за-
конопроектов как член Научно-консультативного 
совета при Общественной палате РФ, аккредитован-
ный эксперт при Минюст РФ (антикоррупционная 
экспертиза), эксперт при Уполномоченном по пра-
вам предпринимателей Российской Федерации.
 В профессиональной деятельности специа-
лизируется на ведении защиты по уголовным делам 
повышенной сложности (по обвинению в престу-
плениях в сфере экономики, налоговых преступле-
ниях), а также представлении интересов в арби-
тражных, налоговых, корпоративных спорах.
 Пропагандирует распространение правовых 
знаний и оказание бесплатной правовой помощи.
 Является автором множества статей и ряда 
монографий.
 В 2009 г. награжден медалью «За заслуги в за-
щите прав и свобод граждан» II степени. 
 В 2014 г. награжден юбилейным нагрудным 
знаком «150 лет российской адвокатуре».
 В 2015 г. награжден медалью «За заслуги в за-
щите прав и свобод граждан» I степени.
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Еще больше науки!.. 
Еще интересней!

 Мало просто ходить на лекции и 
семинары, хотите применять и совершен-
ствовать, углублять собственные знания по 
любимому предмету, делиться ими с колле-
гами? Прекрасную возможность интеллек-
туального взаимодействия предоставляют 
различные научные кружки, организуемые 
всеми кафедрами нашего факультета. Кафе-
дра теории и истории государства и права, 
например, проводит межвузовские теоре-
тико-правовые дебаты, Кафедра конститу-
ционного и муниципального права — кон-
ституционно-правовые чтения. Разными 
кафедрами в своё время организовывались 
модельные судебные процессы — воссозда-
ние реального судебного спора с участием 
сторон и судей из числа студентов.
 С поступлением на юрфак каждый 
для себя выбирает ту сферу интересов и тот 
кружок, который был бы полезен лично ему. 
Многие, с целью развития кругозора, успе-
вают посещать большую часть самых разно-
образных мероприятий.
 Сегодня мы хотим вам представить 
ТОП-3 научных кружков, сформированный 
по критериям разнообразия форматов и 
предлагаемых тем, охвата аудитории, коли-
чества приглашаемых гостей. Но кто знает, 
может именно благодаря вашему активному 
участию в будущем учебном году и другие 
кружки смогут возглавить наши рейтинги.
 
 1. «Пальма первенства» по праву 
принадлежит мероприятиям, организуемым 
кафедрой финансового права. Разнообразие 
формата не позволяет назвать их исключи-
тельно научными кружками, а охват аудито-

рии просто поразителен и заставляет зави-
довать и совершенствоваться другие кружки 
и проекты. Своими впечатлениями о меро-
приятиях любимой кафедры с «Нормой» по-
делился студент 3 курса Максим Новичихин.
 «Будучи еще студентом 2 курса, я 
впервые пришел на кружок по финансово-
му праву, и вот уже близится летняя сессия 
3 курса, но ни одного мероприятия, прово-
димого кафедрой финансового права, с тех 
пор не было мною пропущено. Вызвано это, 
конечно же, неподдельным интересом, ко-
торый и создается благодаря организатору 
данных мероприятий — кафедре финансо-
вого права юридического факультета ВГУ.

 Прежде всего, хочется отметить раз-
нообразие форматов данных мероприя-
тий. Это и «классические» заседания, на 
которых студенты могут выступить с до-
кладом, задать интересующие их вопросы 
как выступающим, так и преподавателям, 
всегда очень ответственно относящимся 
к организации заседаний кружка, подби-
рающим максимально интересные и по-
лезные для студентов тематики заседаний. 
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Каждое такое заседание обязательно закан-
чивается живой дискуссией между всеми  
присутствующими — неравнодушными к 
финансовому праву, в самом широком смыс-
ле, студентами. Также регулярно проводятся 
встречи с практикующими специалистами в 
области финансового права, проходящие в 
форме открытых лекций. Гостями данных 
встреч уже успели побывать представители 
Управления Центрального банка РФ по Во-
ронежской области, Центра информации и 
организации исследований публичных фи-
нансов и налогового права стран Централь-
ной и Восточной Европы. Недавно прошло 
заседание кружка, в котором примет участие 
известный специалист по международному 
налоговому планированию из Швейцарии 
Марина Голева.
 Новшеством стало проведение нало-
говых тренингов, в которых студенты сами 
могут попробовать себя в качестве предста-
вителей налогового органа и налогоплатель-
щика-организации в модельном судебном 
процессе, исследовать доказательства и вы-
ступить в прениях.

 
 Главным во всех данных мероприяти-
ях является то, что они не ставят своей це-
лью повторение материала, преподаваемого 

студентам на лекциях или семинарах, они 
дают возможность открыть для себя дей-
ствительно новые горизонты финансового 
права как науки, найти новую тему для науч-
ного исследования, поднять уже имеющиеся 
знания на новый уровень.
 Поэтому, если вы интересуетесь фи-
нансовым правом, хотите стать специали-
стом в данной области, заняться наукой, 
стать частью нашей большой команды, по-
сещение данных мероприятий обязательно! 
У кафедры есть официальное сообщество 
во ВКонтакте и собственный сайт, на кото-
рых всегда можно найти самую актуальную 
литературу, информацию о студенческих 
конференциях и кружках, анонсы всех ме-
роприятий, проводимых в том числе Рос-
сийским отделением Международной нало-
говой ассоциации.
 С удовольствием ждем всех желаю-
щих на грядущих мероприятиях, проводи-
мых кафедрой финансового права юридиче-
ского факультета ВГУ — одной из ведущих 
школ финансового права в России!»

 2. Второе место занимает Юриди-
ческий клуб «Уголовный процесс». В 2016 
году мероприятия кафедры уголовного про-
цесса вышли на новый уровень, поскольку 
именно эта кафедра первой начала активно 
сотрудничать с ЮРВКУРСЕ. Редакторы про-
екта к каждому заседанию готовят афиши в 
фирменном стиле, анонсируют и реклами-
руют предстоящие события. Впечатлениями 
с «Нормой» делится постоянный слушатель 
кружка по уголовному процессу, студентка 3 
курса Дарина Савушкина.
 «На 3 курсе мы начали изучать учеб-
ную дисциплину под названием «Уголовный 
процесс», и наш преподаватель на одном из 
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занятий анонсировал заседание кружка, по-
священного данному предмету. Я заинтере-
совалась и решила сходить. Как вы можете 
догадаться, это было «судьбоносное реше-
ние», после которого я не смогла пропустить 
ни одно заседание, а интерес к уголовному 
процессу начал расти с геометрической про-
грессией.

 
 Заседания этого юридического клу-
ба бывают разных форматов, каждый раз 
председатели кружка готовят что-то инте-
ресное, занимательное и, что немаловажно, 
полезное для студентов. На кружке органи-
зовываются выступления практических ра-
ботников, которые делятся опытом со сту-
дентами и рассказывают о специфике своей 
деятельности. Представлены были и проку-
роры, и следователи, и адвокаты, и судьи, и 
даже писатели. Студенты всегда с большой 
заинтересованностью их слушают и задают 
вопросы. На мой взгляд, это отличная воз-
можность узнать о профессии, возможно 
даже сделать какой-то собственный выбор. 
Вероятно, кто-то после заседаний кружка 
точно решил, что его призвание - быть сле-
дователем. Также кружок проходит в фор-
мате выступлений студентов с докладами, 
презентациями на различные актуальные 

и острые темы. Есть возможность реали-
зовать себя в качестве оратора, высказать 
свое мнение по поводу дискуссионных во-
просов уголовного процесса, с другой же  
стороны — узнать для себя что- то новое.
 Я думаю, именно такой спектр воз-
можностей позволяет завоевать непод-
дельный интерес у студентов. Вы можете 
посмотреть фотоотчеты и убедиться, что 
участников кружка с каждым заседанием 
становится все больше и больше!
 Председатели кружка очень ответ-
ственно подходят к его организации, про-
думывают темы, очерчивают круг вопросов, 
подлежащих обсуждению, стараются прив-
нести что-то новое. Например, в рамках 
кружка были записаны видеоверсии докла-
дов на тему адвокатуры.

 

 Если вы интересуетесь уголовным 
процессом, хотите узнать больше о профес-
сии юриста в целом, то посещение кружка - 
необходимо! Также могу гарантировать, что 
вам станет проще на семинарах, потому что 
многое вы сможете узнать именно на круж-
ке, поэтому решать задачи и отвечать на те-
оретические вопросы не составит никакого 
труда. В соцсети ВКонтакте есть официаль-
ное сообщество vk.com/public100786010, в 
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котором всегда можно найти анонсы пред-
стоящего заседания, учебную литературу по 
уголовному процессу, различного рода ста-
тьи об актуальных проблемах уголовно про-
цессуального законодательства.»

3. Почетное третье место отдано круж-
ку кафедры криминалистики. Впечатлени-
ями делится студентка 2 курса Анастасия  
Афанасьева.
 Поскольку криминалистика доволь-
но специфичный из всех ранее указанных 
предметов, то охват аудитории на кружке 
меньше. Тем не менее, сюда приходят истин-
ные фанаты криминалистики. А организа-
торы всегда стараются угодить их высоким 
требованиям, приглашая самых компетент-
ных специалистов, предлагая к обсуждению 
наиболее актуальные, проблемные вопросы.
 

 
 С детства мне очень хочется стать 
криминалистом. Поступив на юрфак, с ра-
достью для себя отметила, что здесь есть 
кружок, отвечающий моему интересу.  
Естественно, это для меня огромная находка, 
поскольку сам предмет «Криминалистика» 
у нас начнется только со второго семестра 
третьего курса, а приобщаться к любимому, 
интересному хочется уже сегодня и сейчас.  

Чем нравятся кружки? В уютной друже-
ской атмосфере мы разбираем интересные, 
злободневные, проблемные темы. Органи-
заторы стараются обеспечить присутствие 
гостей-практиков практически на каждом 
заседании. Кроме того, периодически про-
ходят теоретические семинары кафедры 
криминалистики, на которых докладчиками 
выступают сами преподаватели кафедры, 
либо студенты старших курсов с обширны-
ми, тщательно проработанными докладами 
по какой-то определенной тематике. 

 Тем не менее, с моей точки зрения, 
как студента 2 курса, чрезвычайно важна 
возможность выступить с докладом любому 
желающему, независимо от того, на каком 
курсе ты в настоящий момент учишься. Пре-
подаватели с удовольствием направят, помо-
гут с выбором темы, подскажут нужную ли-
тературу.
 Думаю, особо следует также отметить 
сплоченность преподавателей этой кафе-
дры, которые практически всегда в полном 
составе присутствуют на заседаниях.
 Приходите на кружок и погрузитесь в 
мир загадочной и необычной науки крими-
налистики!
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 Мы живём в то время, когда у каждо-
го из нас есть возможности для саморазви-
тия, когда наши таланты и сильные сторо-
ны в самых разных областях жизни можно 
с успехом применять для достижения новых 
высот в профессиональной сфере. Вот по-
чему очень важно уже в студенческие годы 
попробовать себя в разных занятиях и по-
нять, в чём ты по-настоящему крут. Найти 
единомышленников. Получить впечатле-
ния, которые останутся с тобой приятными 
и трогательными воспоминаниями на про-
тяжении всей жизни.
 Помимо собственно учебы юридиче-
ский факультет ВГУ предлагает самые разно-
образные сферы студенческой активности, 
с которыми вас познакомит наш репортер 
Екатерина Косых. Надеемся, эта информа-
ция поможет вам уже сегодня сформировать 
круг собственных интересов на будущее, а в 
каких-то из представленных проектов — по-
участвовать, будучи студентами.

ЮР-наука
 Кто сказал, что наука не может быть 
доступной и интересной? Студенческое на-
учное общество юридического факультета 
ВГУ разрушает этот стереотип!

 Студенческое научное общество — 
постоянно действующая организация сту-
денческого самоуправления юридического 
факультета, представляющая собой объеди-
нение студентов юридического факультета 
для осуществления целей и задач, в соответ-

ствии с Уставом организации, утвержден-
ным на общем собрании членов СНО.

 
 

 Цели деятельности СНО:
 * повышение уровня профессиональ-
ного образования студентов;
 * совершенствование опыта студенче-
ской научно-исследовательской и практиче-
ской деятельности;
 * разработка предложений и рекомен-
даций по улучшению российского законо-
дательства, судебной и административной 
практики.

 Перед Обществом поставлены следу-
ющие основные задачи:
 * организация и проведение науч-
но-исследовательских и научно-практиче-
ских мероприятий;
 * поддержка деятельности студентов, 
проявляющих творческую активность и 
интерес к углубленному изучению учебных 
дисциплин;
 * установление связей со студенче-
скими научными обществами юридических 
факультетов университетов и юридических 

И целой учёбы мало...
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вузов России и зарубежных стран;
 * предоставление информации о про-
водимых в других вузах научных мероприя-
тиях по юридической проблематике;
 * содействие участникам СНО и сту-
дентам факультета в публикации их науч-
ных работ.

 Порядок вступления студентов в 
СНО и их исключения из числа участников 
регламентирован Уставом Студенческого 
научного общества. Заявление студента о 
вступлении подается Председателю СНО. 25 
октября 2016г. на общем заседании Обще-
ства Председателем совета СНО была избра-
на Цурган Татьяна.
 СНО регулярно проводит дискусси-
онные игры на различные злободневные 
темы, содействует в организации студенче-
ских научных кружков и конференций.

 Подробная информация о деятель-
ности Студенческого научного общества 
юридического факультета содержится на 
официальном сайте факультета www.law.
vsu.ru, в разделе «Наука», а также на стра-
ничке Научного общества ВКонтакте  
https://vk.com/law_ssc.

Legal English Club — кружок юридического  
английского языка; проект, реализуемый в 
рамках Студенческого научного общества  
юрфака.
 

 
 Когда-то на нашем факультете суще-
ствовал прообраз нынешнего Legal English 
Club, но на некоторое время пришел в заб-
вение. Деятельность LEC была возобнов-
лена во втором семестре 2015/16 учебного 
года. Активную поддержку в возрождении 
проекта оказали преподаватели нашего фа-
культета Н.В. Малиновская, А.В. Пронин и 
Е.А. Евтухович. Руководство осуществляет-
ся преподавателями-участниками LEC, сту-
дентом-руководителем А. Вороновым и его 
заместителем Э. Егиазарян, в принятии ор-
ганизационных решений учитывается мне-
ние каждого члена Клуба.
 Основная цель деятельности  
LEC — поддержание и повышение уровня 
юридического английского языка. Для этого 
участники выступают с интересными и не-
однозначными темами, а затем идет общее 
обсуждение докладов и тех вопросов, ко-
торые есть у участников. Очень радует, что 
Legal English Club вызывает всё больший ин-
терес у студентов, число участников растёт, 
ведутся оживленные дискуссии, стеснение и 
немногочисленные грамматические ошибки 
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уходят на второй план.
 Чтобы стать участником Клуба, нуж-
но посещать его мероприятия и активно 
участвовать в обсуждениях, после чего ор-
ганизаторы обязательно примут активистов 
дискуссий в члены клуба.
 С более подробной информацией о 
Клубе вы можете ознакомиться на офици-
альной страничке ВКонтакте https://vk.com/
elc_vsu, по всем интересующим вопросам 
обращайтесь к руководителю А. Воронову 
https://vk.com/id107762366. 

ЮР-практика
 Ты студент юрфака ВГУ и тебе не тер-
пится поработать? Руки сами так и тянутся 
написать исковое заявление, составить пре-
тензию или хочется дать консультацию по 
правовому вопросу? Тогда вступай в ряды 
юр-клиницистов! Отметим, что первокурс-
ники не смогут сразу попасть в число кон-
сультантов Юридической клиники, тем не 
менее, мы надеемся, что ваш профессио-
нальный запал не угаснет, и ко 2 – 3 курсу 
будем рады увидеть вас в числе клиници-
стов!
 Юридическая клиника ВГУ и АЮР 
была основана 17 марта 2011 года, её учре-
дителем является выпускник юридического 
факультета ВГУ Сергей Хаустов. На данный 
момент руководит Юридической клиникой 
д.ю.н. О.С. Рогачева, студенческим директо-
ром является Виктория Христенко.
 Основная форма деятельности ЮК - 
оказание бесплатной юридической помощи 
социально незащищенным, нуждающимся 
гражданам и социально-ориентированным 
некоммерческим организациям. Помощь 
оказывается студентами старших курсов 

юридического факультета ВГУ под контро-
лем профессорско-преподавательского со-
става. До начала работы с клиентами каж-
дый студент проходит конкурсный отбор и 
затем обучается по программе формирова-
ния и развития практических навыков рабо-
ты. В настоящее время в юридической кли-
нике работают порядка 50 студентов.

 Первая встреча с клиентом проводит-
ся через неделю после обращения - уточня-
ются необходимые детали и изучаются до-
кументы. Вторая встреча – непосредственно 
консультирование.
 Набор новых участников в ЮК из чис-
ла студентов 2 и 3 курсов осуществляется в 
начале каждого нового учебного года в два 
этапа:
 1) Письменное решение нестандарт-
ных правовых задач
 2) Посещение интенсивного курса об-
учения, который будет проходить на юрфаке 
в течение двух недель по вечерам.
 В рамках юридической клиники ВГУ 
и АЮР развиваются проекты: «Школа Пра-
ва» и «Студент и право». За подробной ин-
формацией о Юридической клинике ВГУ 
и АЮР обращайтесь к представителям 
ЮК и в официальной группе ВКонтакте  
https://vk.com/jurisconsult_vsu
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ЮР-просвещение
 Хороший юрист с радостью готов по-
делиться своим опытом и знаниями, чтобы 
каждый имел возможность не спасовать пе-
ред ежедневно возникающими правовыми 
вопросами. Два образовательных проекта, 
организованные нашими студентами, при-
званы осуществлять юридическое просве-
щение широких масс населения.
 «Школа права» — молодежный обра-
зовательный проект, который реализуется в 
Воронеже с октября 2014 года при поддерж-
ке Совета молодых юристов ВРО ООО «Ас-
социация юристов России», Юридической 
клиники ВГУ и АЮР, Молодежного прави-
тельства и департамента образования, на-
уки и молодежной политики Воронежской 
области. Координатором проекта является 
магистрант юридического факультета ВГУ, 
член Экспертного совета при Молодежном 
правительстве Воронежской области Олег 
Лозенков.

 
 Целью проекта является обучение 
учащихся общеобразовательных учрежде-
ний г. Воронежа основам права по различ-
ным образовательным программам. С марта 
2017 года проект вышел на новый уровень и 

теперь охватывает не только школьную ау-
диторию: новая образовательная программа 
«Защита прав автовладельцев» рассчитана 
на самый широкий спектр взрослых, дей-
ствующих и будущих автолюбителей.
 Проект «Школа права» выполняет 
следующие задачи:
 * организация и проведение занятий в 
школах в рамках проекта «Школа права»
 * правовой ликбез и подготовка граж-
дан к самостоятельному решению бытовых 
проблем;
 * разъяснение учащимся правовых 
вопросов и помощь в их решении в рамках 
образовательных программ.
 На данный момент Проект успешно 
реализован в 14 школах г. Воронежа, вклю-
чая МБОУ Гимназия им. академика Н.Г. Ба-
сова, МБОУ Гимназия им. И.А. Бунина и ряд 
других.

 
 Работа Проекта осуществляется в не-
сколько этапов. В начале каждого учебного 
года проводится донабор лекторов на ва-
кантные места взамен выпустившимся сту-
дентам и аспирантам, а также обучающие 
занятия для новых членов команды «Шко-
лы права»; распространяется информация 
о Проекте по общеобразовательным учреж-
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дениям, составляется график проведения 
занятий. Затем начинается непосредствен-
ное проведение образовательных занятий 
в школах. Также осуществляются различ-
ные мероприятия районного и городского 
масштаба. Например, 18 апреля была про-
ведена Научно-практическая конференция 
учащихся «Великая Хартия Вольностей: у 
истоков прав человека» на базе гимназии 
им. академика Н.Г. Басова.
 В октябре 2016г. проект «Школа пра-
ва» стал победителем Всероссийского кон-
курса практик органов молодежного и сту-
денческого самоуправления в номинации 
«Лучшие практики молодежного самоуправ-
ления при органах исполнительной власти 
субъектов РФ».
 Более подробную информацию о про-
екте можно найти в официальной группе 
ВКонтакте https://vk.com/shpravo_vsu, а так-
же у руководителя проекта Олега Лозенкова 
https://vk.com/lozenkov.

 Образовательный проект «Студент 
и право», реализуемый совместно с про-
ектом «Школа права», Юридической кли-
никой ВГУ и АЮР, при поддержке Мо-
лодежного правительства Воронежской 
области, а также Совета молодых юристов  
ВРО ООО «Ассоциация юристов России», 
создан в августе 2015 года. Проекту оказана 
поддержка и одобрение Департамента обра-
зования, науки и молодежной политики Во-
ронежской области, Ассоциации Молодеж-
ных Правительств России.
 В настоящее время проект охватывает 
территориально только вузы Воронежа, од-
нако данный опыт может распространяться 
и по всей России.
 Формат деятельности проекта пред-

усматривает проведение лекций и деловых 
игр в области просвещения относительно 
основных прав студентов и их защиты.

 

 В команде проекта трудятся студен-
ты-лекторы, а также специалисты по ор-
ганизационной части. В ближайшее время 
планируется набор новых участников. На-
бор в команду будет произведен по итогам 
обучения кандидатов.
 Следует отметить, что за сравнитель-
но недолгое время существования проекта 
были достигнуты значительные результаты 
в различных направлениях, и вот лишь не-
которые из них:
 * на сегодняшний день охват аудито-
рии проекта составляет более чем 350 чело-
век;
 * в рамках проекта были посещены  
5 вузов, 4 общежития;
 * 80% участников проекта успешно 
прошли итоговое тестирование после обу-
чения;
 * 20 самых активных участников в 
дальнейшем готовы продолжить работу по 
проектной деятельности, а 10 из них – не-
посредственно в рамках проекта «Студент и 
право»;
 * в 2016г. проект стал лауреатом Кон-
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курса премий Молодежного Правительства 
Воронежской области;
 За подробностями о деятельности 
проекта «Студент и право», информацией о 
наборе в команду лекторов следите в группе 
проекта ВКонтакте vk.com/stud_pravo, а так-
же в информационной группе юридического 
факультета #ЮРВКУРСЕ vk.com/yurvkurse.

ЮР-творчество
 Студенческая жизнь практически не-
мыслима без творчества. Фестивали, конкурсы, 
квартирники, песни и танцы, стихи, фотогра-
фии… Меняются времена, идеалы, нравы, но 
творчество было, есть и остается всегда.

 Вы когда-нибудь слышали о юри-
стах-журналистах? Нет?! Тогда представля-
ем вам информационный проект #ЮРВКУР-
СЕ, организованный и действующий силами 
студентов юридического факультета!
 26 августа 2016 года была создана 
группа проекта ВКонтакте, которая на се-
годняшний день насчитывает более тысячи 
подписчиков.
 Проект ЮРВКУРСЕ:
 * создает условия для лёгкого доступа 
студентов к достоверной и полной инфор-
мации о возможностях внеучебного время-
препровождения на факультете;
 * предоставляет возможность само-
выражения по широкому спектру направле-
ний: от журналистики и фотографирования, 
до маркетинга и дизайна;
 * оказывает информационную под-
держку внутривузовским, межвузовским и 
региональным мероприятиям;
 * способствует популяризации фа-
культета среди абитуриентов.

 С октября 2016 года печатным направ-
лением проекта #ЮРВКУРСЕ стал Вестник 
юридического факультета ВГУ «Норма». 
Первый выпуск «Нормы» вышел в свет в но-
ябре 2009 года, но издавалась она то со вре-
менными затруднениями, то с периодами 
бурного творческого взлета. В 2006 – 2007 гг. 
еще была газета «Дело» — довольно строгая 
и бюрократизированная. Мы же стремимся 
преподнести информацию легко, интересно 
и доступно и призываем вас, дорогие абиту-
риенты — если вы хотите попробовать себя 
в самых разнообразных жанрах журнали-
стики — добро пожаловать в #ЮРВКУРСЕ! 

 В сентябре планируется провести 
рекрутинг в ряды юрвкурсчан. Вся под-
робная информация здесь https://vk.com/
yurvkurse, а также у создателей и идей-
ных вдохновителей проекта — Владис-
лава Катинского и Евгения Москалева, и 
координаторов рабочих групп — Алины  
Пасечной (фотографы) и Екатерины Косых 
(корреспонденты).

 Творческий актив юрфака — это 
большая и дружная семья, которая состоит 
из энергичных и креативных людей.
 Структура актива делится на несколь-
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ко направлений: актёрское, вокальное, тан-
цевальное, оригинальный жанр, специали-
сты по фото- и видеосъемке, специалисты 
по звуку и свету, работники сцены, худож-
ники. Также есть «ремесленники», которые 
непосредственно занимаются подготовкой 
реквизита для концерта. И это далеко не все 
направления!..

 
 Жизнь актива наполнена множеством 
ярких событий. Творческий актив представ-
ляет факультет в рамках различных обще-
вузовских и межвузовских мероприятий. В 
октябре — ноябре традиционно проходит 
фестиваль «Первокурсник» — главное еже-
годное событие осени в ВГУ, где новое по-
коление молодых и амбициозных студентов 
выступает с концертной программой. Су-
ществуют и такие мероприятия, как «Кубок 
Пяти», в котором участвуют самые большие 
по численности факультеты ВГУ, в том чис-
ле юрфак. Существует также Школа актива, 
где каждый год самые инициативные ребя-
та учатся целую неделю у мастеров своего 
дела - им читают лекции настоящие профес-
сионалы, проводят мастер-классы актёры. 
Еще одним важным мероприятием являет-
ся Студенческая весна. Это именно то, чего 
каждый год с нетерпением ждут активисты. 

Можно сказать, что это мероприятие об-
щероссийское, поскольку существует ещё и 
областной этап, а далее и на всероссийском 
уровне есть возможность проявить себя. 
На Студвесне выбирают лучшие номера, и с 
ними ребята уезжают на главное студенче-
ское мероприятие России. Следует отметить, 
что наши активисты, как правило, занимают 
высокие места во всех мероприятиях, чем 
оправдывают ожидания своих коллег и с до-
стоинством отстаивают честь факультета.
 Набор в актив проводится, как пра-
вило, в начале каждого учебного года: сту-
денты, желающие участвовать в творческой 
жизни юридического факультета, приходят 
на организационное собрание, где старшие 
товарищи рассказывают им о деятельности 
этого направления. Прежде всего, студенту 
очень важно решить для себя - сможешь ли 
ты практически всё свободное время отда-
вать юридическому факультету и действи-
тельно ли тебе это интересно? Далее ребята 
расходятся по направлениям, и уже там кол-
леги с большим опытом непосредственно 
руководят процессом отбора и подготовки к 
мероприятиям.

 
 Более подробную информацию о де-
ятельности актива и о том, как в него по-
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пасть, а также о ближайших мероприятиях 
с участием творческого коллектива можно 
узнать у представителей этого направления: 
председатель студсовета Н. Мосолов; худрук 
актива Д. Павленко; представитель акти-
ва Е. Черкасова. Также почаще посещайте 
страничку информационной группы юрфа-
ка ВКонтакте #ЮРВКУРСЕ https://vk.com/
yurvkurse, на которой постоянно анонсиру-
ются события, в том числе из творческой 
жизни факультета.

ЮР-знатоки
 Студенты-юристы тоже играют в 
«Что? Где? Когда?» И пускай у нас пока нет 
хрустальных сов, но захватывающие интел-
лектуальные битвы и прелюбопытнейшие 
вопросы мы вам точно гарантируем!
 С 15 января 2015 г. после длительного 
перерыва в ВГУ на регулярной основе вос-
становлено интеллектуальное направление 
студенческой активности.
 К целям деятельности направления 
относятся:
 * привлечение как можно более ши-
рокого круга учащихся ВГУ и других учеб-
ных заведений к различным формам интел-
лектуального досуга; 
 * интеграция студенческого интел-
лектуального движения г. Воронеж в фе-
деральные и международный структуры в 
сфере интеллектуальных игр;
 Задачи направления:
 * проведение регулярного Открыто-
го Чемпионата ВГУ по игре «Что? Где? Ког-
да?»;  
 * участие в других интеллектуальных 
игровых дисциплинах; 
 * обучение участников клуба различ-

ных приемам, связанным с составлением и 
решением игровых заданий, и навыкам са-
мостоятельной организации интеллектуаль-
ных турниров; 
 * знакомство участников клуба с веду-
щими представителями российского интел-
лектуального движения.
 Набор участников с сентября 2016 г. 
носит двухступенчатый характер. На пер-
вом этапе через работу волонтеров и соци-
альные сети происходит рекрутинг участ-
ников в Первую Лигу, в которой происходит 
тренировка на пакетах более легких игровых 
заданий. На втором этапе лучшие команды 
Первой Лиги переходят в Высшую Лигу.
 Команды юридического факультета 
стабильно занимают высокие места в интел-
лектуальных соревнованиях и чемпионатах 
различного уровня.

 Представителем направления на на-
шем факультете является Диана Сушко. С 
подробной информацией о деятельности 
интеллектуального направления ВГУ можно 
ознакомиться на страничке Клуба интеллек-
туальных игр ВГУ ВКонтакте https://vk.com/
chgkvsu.
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ЮР-спорт
 Наука наукой, но и про здоровый об-
раз жизни не следует забывать! Среди сту-
дентов нашего факультета есть представите-
ли и фанаты самых разных видов спорта – от 
фигурного катания до вольной борьбы, от 
дворового любительского футбола до про-
фессиональных повелителей мяча.
 Спортивное направление юридиче-
ского факультета ВГУ появилось практи-
чески вместе с факультетом, в начале 60-х 
годов. В период учебного года проходят со-
ревнования между факультетами по разным 
видам спорта.
 Наш факультет стабильно входит в 
число призеров различных соревнований. 
Руководителем направления является стар-
ший преподаватель кафедры физического 
воспитания и спорта Корчагин Сергей Вла-
димирович. Физорг юридического факуль-
тета — Екатерина Пырьева, есть также фи-
зорги по отдельным видам спорта.

 
 Главной задачей спортивного направ-
ления является подготовка спортсменов к 
грядущим соревнованиям, для этого прово-
дятся тренировки, где отрабатывается тех-
ника и мастерство. Главная цель направле-

ния — победа на соревнованиях, в которую 
спортсмены нашего факультета вкладывают 
много сил, времени, терпения и здоровья.  
 Самыми популярными видами спорта 
на факультете являются футбол, волейбол, 
баскетбол, легкая атлетика, борьба. Следует 
отметить, что борцы на соревнованиях раз-
личного уровня отстаивают честь не только 
родного факультета, но и всего ВГУ.
 Набор участников в ту или иную сек-
цию проводится в начале года, как прави-
ло, в первую учебную неделю. На собрании 
первокурсникам рассказывается подробно 
о спортивных направлениях, затем дают-
ся координаты физорга, ответственного за 
данное направление, или контакты физорга 
факультета.
 С февраля по апрель в ВГУ ежегодно 
проводится студенческая спартакиада.
 За подробной информацией обра-
щайтесь к представителю спортивного на-
правления Екатерине Пырьевой — vk.com/
id87405829.

ЮР-работа
 Вам мало просто учиться, практико-
ваться и участвовать в концертах актива?! 
Тогда студенческие отряды ВГУ — к вашим 
услугам! Это направление позволит не толь-
ко применить навыки в самых различных 
областях, но и честно и самостоятельно за-
работать неплохи деньги за время летних ка-
никул.
 В Воронеже студенческие отряды 
впервые появились в 1964 году. После распа-
да Советского союза они на некоторое время 
пришли в забвение. Летом 2011 года Штаб 
студенческих отрядов ВГУ был возрождён. 
Командиром на данный момент является 
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студент юридического факультета Корчагин 
Павел, комиссаром — студент факультета 
философии и психологии Серебряков Дми-
трий. Кроме того, П. Корчагин с 2015 года 
состоит в студенческом совете факультета 
как куратор студенческих отрядов, многие 
студенты юрфака принимают участие в дви-
жении студотрядов.
 Штаб студенческих отрядов ВГУ — 
это форма организации студентов, изъявив-
ших желание в свободное от учебы время 
трудиться в различных отраслях хозяйства, 
выполняющих производственную задачу и 
реализующих общественно полезную про-
грамму. Подготовительный сезон начина-
ется с сентября, а непосредственная работа, 
так называемая целина — летом.
 Бойцы штаба участвуют в межвузов-
ских, областных, региональных, всероссий-
ских акциях. Помогают в организации сле-
тов и творческих фестивалей.
 На счету штаба ВГУ — участие в та-
ких мероприятиях, как слет и спартакиада 
Центрального федерального округа, Всерос-
сийский слет студенческих отрядов в Но-
восибирске, Всероссийская патриотическая 
акция «Снежный десант 2017», зимний этап 
стройки «Мирный атом» в Озерске, слет сту-
денческих отрядов атомной отрасли в Мо-
скве, школа командного состава Воронеж-
ской области, акция «Бессмертный полк». 
А также встреча с начальником Юго-Вос-
точной железной дороги — филиала ОАО 
«РЖД» — Володько Анатолием Ивановичем 
и губернатором Алексеем Васильевиче Гор-
деевым.
 Наши ребята показывают отличные 
результаты как в спорте, так и в творче-
стве. По итогам третьего трудового семе-
стра Штаб СОВГУ разделил первое место с  

СОВГАСУ как лучший штаб студенческих 
отрядов Воронежской области.
 К основным целям работы студенче-
ских отрядов относятся:
 * привлечение студентов к деятельно-
сти студотрядов и подготовка к работе в со-
ставе отряда;
 * создание условий для временной за-
нятости студентов в отрядах различных на-
правлений: строительного, педагогического, 
железнодорожного, оперативного, сельско-
хозяйственного, социального и др.;
 * развитие личности, поддержка мо-
лодежных самодеятельных и профессио-
нальных творческих коллективов, содей-
ствие участию в концертах и фестивалях;
 * организация досуга, пропаганда здо-
рового образа жизни;
 * информирование общественности о 
своей работе с использованием средств мас-
совой информации.
 Набор в студенческие отряды прохо-
дит в течение года. Стартует агитационная 
компания в начале ноября и длится до конца 
апреля. Представители штаба студенческих 
отрядов ВГУ посещают корпуса университе-
та с информационными лекциями, на кото-
рых рассказывают, что представляет из себя 
работа в студенческих отрядах и чем они за-
нимаются.
 С каждым годом количество отрядов 
увеличивается с невероятной скоростью. В 
этом году появились три новых отряда: от-
ряд проводников «Ягуар», строительный 
отряд «Айсберг», педагогический «Сияние» 
и отряд снежного десанта «Гризли». На дан-
ный момент штаб ВГУ насчитывает 15 отря-
дов различной направленности.
 Более подробную информацию о 
Штабе студенческих отрядов, основных до-
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стижениях и направлениях деятельности, 
а также о том, как стать бойцом студотря-
да, можно получить в официальной группе 
ВКонтакте: vk.com/so_vsu, а также по теле-
фонам:
 8 920 449-21-77 — Закурдаев Дми-
трий, строительные отряды;
 8 919 235 13 75 — Серебряков Дми-
трий, отряды проводников;
 8 909 203 76 00 — Поляков Иван, сель-
скохозяйственный отряд;
 8 980 539 03 57 — Перегудова Юлия, 
педагогические отряды;
 8 951 854 60 78 — Сапьян Анна, соци-
альный отряд;
 8 900 9323944 — Клепиков Олег, отряд 
оперативной направленности.

 Редакция выражает благодарность за 
предоставление информации участникам и 
руководителям студенческих объединений  
и проектов и желает дальнейших успехов и 
больших достижений в их деятельности!

 Для оформления этого выпуска были 
использованы снимки фотографов проекта 
#ЮРВКУРСЕ. Всего за год их количество в 
альбомах нашей группы ВКонтакте прибли-
зилось к 4 000! Эмоции людей на них и само 
их количество — самые весомые доказа-
тельство того, что юрфак ВГУ многогранен 
и даёт каждому простор для развития.
 Присоединяйся к нам и ищи инфор-
мацию о всём интересном на факультете в 
группе vk.com/yurvkurse.

 ДО СВЯЗИ!

Над выпуском работали

Владислав 
Катинский

Евгений 
Москалев

Екатерина
Косых

Екатерина
Косарева

Диана
Сушко

Павел 
Марченко

Елена
Аверкина

Карина
Чиркова

Мария
Жукова
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